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С 
каждым годом число 
участников семинара, 
российских и зарубеж�
ных, неуклонно возраста�

ет. Конференция проводится практи�
чески ежегодно. Она является одной 
из самых многочисленных по составу 
докладчиков, интереснейшей по 
проблематике и разнообразной 
по «географии». В ней приняли 
участие исследователи из Москвы, 
Санкт�Петербурга, Екатеринбурга, 
Воронежа, Брянска, Череповца, 
Белгорода, Иваново, Перми, Яро�
славля, Ростова�на�Дону, Саратова, 
Великого Новгорода, Ульяновска, 
Барнаула, Архангельска, Томска, 
Кемерово. Крепнет и международное 
сотрудничество в области онтолин�
гвистики: в этом году выступили с 
докладами и активно участвовали 
в обсуждениях ученые из Берлина 
(Германия), Амстердама и Утрехта 
(Нидерланды), Вашингтона (США), 
Переяслава�Хмельницкого (Украи�
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П
осле прибытия де�
л е г а ц и и  в  Р Г П У 
им.  А.И.  Герцена гости 
были приглашены на 

встречу с ректором В.П. Соломи�
ным. На встрече присутствовали 
президент РГПУ им. А.И. Герцена, 
заведующий кафедрой ЮНЕСКО 
Г.А. Бордовский, ответственный 
секретарь Комиссии РФ по делам 
ЮНЕСКО Г.Э.  Орджоникидзе, 
проректор по международному со�
трудничеству С.М.  Шилов, директор 
Бюро ЮНЕСКО в Москве Дендев 
Бадарч, а также представители 
ЮНЕСКО П. Леончини Бартоли и 
Ж. Рао. 

Ирина Бокова – видный 
б о л г а р с к и й  п о л и т и ч е с к и й 
деятель и дипломат, с 15 ноября 
2 0 0 9  г о д а  з а н и м а е т  п о с т 
Г е н е р а л ь н о г о  д и р е к т о р а 
ЮНЕСКО, став первой женщиной, 
возглавившей эту организацию.

26 июня в рамках работы в Санкт�Петербурге 36�й 

сессии Комитета всемирного наследия ЮНЕСКО 

Генеральный директор ЮНЕСКО госпожа Ирина Бокова 

посетила РГПУ им. А.И. Герцена.

ÈÐÈÍÀ ÁÎÊÎÂÀ: «ÒÅÏÅÐÜ ÝÒÎ È ÌÎÉ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒ»

После встречи с ректором гости 
были приглашены в Мариинский зал 
для участия в торжественной цере�
монии. Ее открыл Г.А. Бордовский:

� Думаю, что этот день вой�
дет славной страницей в более 
чем 215�летнюю историю РГПУ 
им. А.И. Герцена. Наш университет 
давно и прочно связан с ЮНЕСКО, 
кафедре ЮНЕСКО в этом году 
исполняется двадцать лет. Поэтому 
визит Ирины Боковой – событие 
особенно трогательное для нас.

В.П. Соломин представил под�
робный доклад об истории Герце�
новского университета, развития 
профессиональных взаимоотно�
шений с ЮНЕСКО, а затем огласил 
решение Ученого совета о присуж�
дении И.Г. Боковой звания Почет�
ного доктора образования РГПУ 
им. А.И. Герцена и награждении её 
медалью «За заслуги в образова�
нии». Госпожа Бокова призналась, 
что ей крайне приятно ощущать 

свою причастность к истории одно�
го из ведущих российских вузов:

– Я очень растрогана тем, что 
эту степень получаю в старейшем 
университете России, в величай�
шем Санкт�Петербурге. Присужде�
ние мне звания Почетного доктора в 
области образования я расцениваю 
как знак поддержки деятельности 
ЮНЕСКО. История Герценовского 
университета глубокими корнями 
уходит в развитие гуманитарной 
линии образования в России. Я 
горжусь тем, что теперь это и мой 
университет тоже!

Необходимо отметить что РГПУ 
им. А.И. Герцена в 1993 году стал 
первым россйским вузом, в котором 
была открыта кафедра ЮНЕСКО 
«Образование в поликультурном 
обществе», являющаяся в насто�
ящий момент ведущей в стране. 
Возглавляет кафедру президент 
РГПУ им. А.И. Герцена, академик 
РАО, профессор Г.А. Бордовский.

ÑÐÅÄÀ ÄËß ÎÁÙÅÍÈßÑÐÅÄÀ ÄËß ÎÁÙÅÍÈß
Постоянно действующий семинар по онтолингвистике 

существует в нашем университете уже четверть века. 

Возник он стихийно, еще до образования кафедры де�

тской речи, в конце 1980�х годов, на кафедре русского 

языка для нефилологических специальностей, которая 

базировалась на дефектологическом факультете. Его 

деятельность заключалась в организации конферен�

ций и ежемесячных докладов, издании сборников науч�

ных работ и пособий для студентов. С возникновением 

Петербургского лингвистического общества (ПЛО) в 

1998 году семинар по детской речи получил статус од�

ной из его секций. 

на), Хайфы (Израиль). С Н. Рингблом 
(Стокгольм, Швеция), не сумевшей 
вовремя оформить визу, была орга�
низована встреча в режиме видео�
конференции.

Было организовано два круглых 
стола междисциплинарного харак�
тера: «Проблемы нормы и патологии 
в онтолингвистике» и «Система 
альтернативной коммуникации и 
ее применение в работе с детьми с 
нарушениями развития». Петербург�
ские Монтессори�педагоги предста�
вили коллекцию автодидактических 
материалов для самостоятельной 
работы детей 6�10 лет, вызвавшей 
большой интерес у присутствующих. 
Сотрудники Института физиологии 
им. И.П. Павлова поделились опытом 
разработки и применения програм�
мно�аппаратных комплексов для 
диагностики, коррекции и реабили�
тации пациентов с нарушениями 
слухоречевой функции.

Во время пленарных и секцион�

ных заседаний было сделано более 
ста докладов, посвященных различ�
ным аспектам овладения языком: 
освоение словаря родного языка и 
становление его грамматической 
системы, звуковая организация речи, 
формирование коммуникативной 
и текстовой компетенции ребенка, 
овладение навыками чтения и пись�
ма. На конференции обсуждались 
вопросы становления речи в условиях 
одно� и двуязычия, в норме и при па�
тологии развития, рассматривались 
проблемы стилистики художественно�
го текста, обращенного к детям. 

Работала постерная секция, на 
которой были представлены научные 
работы молодых исследователей – 
магистрантов и студентов Санкт�Пе�
тербурга и Череповца.

 На конференции много гово�
рилось о жизни и творчестве двоих 
основоположников отечественной 
онтолингвистики – А.Н. Гвоздева 
и К.И. Чуковского, юбилеи которых 
отмечаются в этом году. В последний 
день конференции была органи�
зована экскурсия «К.И. Чуковский 
в Петербурге», которую провела 
Т.А. Круглякова; помогали ей магис�
транты второго курса В. Палешева, 
Э. Дианова, Б. Артеменко. Дождь, 
поливавший тротуары, экскурсоводов 
и экскурсантов, не смог испортить 
праздничного настроения.

 Участники конференции приняли 
решение о необходимости проводить, 
кроме ставших уже традиционными 
ежегодных мероприятий, один раз 
в месяц семинары в режиме видео�
конференций.

В заключение приведем отрывки 

из некоторых писем, присланных 
участниками в последние дни: «Доб�
рый Питер как всегда греет душу!» 
(Н.Г. Мальцева, Саратов). Спасибо 
за прошедшую конференцию, она 
великолепна! Ваша кафедра (не так 
важно, как официально она структу�
рирована) – просто цвет российской 
онтолингвистики: интересные сотруд�
ники, потрясающие исследования, 
замечательная литература. Вам уда�
лось создать самое главное – среду 
для общения людей, занимающихся 
онтолингвистикой, среду, как мне 
показалось, позитивную и доброже�
лательную. Я очень рада, что попала 
на эту конференцию, надеюсь бывать 
у вас в дальнейшем. Я вынесла много 
интересного из общения, почерпнула 
новые идеи и увезла целый багажник 
книг. Обязательно буду приезжать 

к вам и на конференции, и просто 
пообщаться» (Ю. Ермилова, Москва). 
«Еще раз огромное вам спасибо за 
конференцию! Это такой большой 
труд, столько сил и терпения нужно, 
чтобы все получилось. Но результат 
был замечательным – все были вдох�
новлены, новые научные контакты 
появились, а главное, я никогда и 
нигде не встречала такой доброже�
лательной и полезной дискуссии! 
Большое спасибо и вам, и вашим 
девочкам (особенно за мужество и 
находчивость под дождем). Надеюсь, 
что получится приехать когда�нибудь 
еще. Такой заряд полезных мыслей и 
оптимизма редко где можно добыть» 
(В.Н. Карпухина, Барнаул).

Т.А. КРУГЛЯКОВА, 

С.Н. ЦЕЙТЛИН

Госпожа Ирина Бокова принимает диплом почетного доктора из рук ректора РГПУ 
им. А.И. Герцена В.П. Соломина

Гости торжественной церемониии

Обсуждение перспектив сотрудничества ЮНЕСКО и Герце)
новского университета

Доклад о системе МонтессориНа семинаре по онтолингвистике

Чрезвычайно важно работать над искоренением без�

грамотности в мире. Стоит отметить, что многие страны 

движутся к решению этого вопроса быстрыми шагами, 

например Индия и Китай, и прогресс в этой области 

есть. Также одной из основных проблем современного 

образования является нехватка учителей. ЮНЕСКО 

реализует идею международного сотрудничества, мы 

стараемся постоянно анализировать ситуацию в мире. 

Некоторые проблемы решаются, кстати, во многом 

благодаря нашей сети университетов, участником 

которой является РГПУ им. А.И. Герцена. Но сегод�

няшний мир меняется чрезвычайно быстро, поэтому 

появляются новые проблемы, над которыми нам не�

обходимо работать

ИРИНА БОКОВА, 

Генеральный директор ЮНЕСКО

ÃÅÍÅÐÀËÜÍÛÉ ÄÈÐÅÊÒÎÐ ÞÍÅÑÊÎ - ÏÎ×ÅÒÍÛÉ ÄÎÊÒÎÐ ÃÅÐÖÅÍÎÂÑÊÎÃÎ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒÀ

Генеральный директор ЮНЕСКО госпожа Ирина Бокова (в центре). Слева направо: от)
ветственный секретарь Комиссии РФ по делам ЮНЕСКО Г.Э. Орджоникидзе, ректор 
В.П. Соломин, президент РГПУ им. А.И. Герцена Г.А. Бордовский, директор Бюро ЮНЕСКО 
в Москве Д. Бадарч

Анастасия ПОСТНИКОВА,

корреспондент «ПВ» 
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В 
связи с 50�летием ка�
федры медико�валеоло�
гических дисциплин не�
обходимо подчеркнуть: 

особую ценность на всём протяжении 
её деятельности составляли и про�
должают составлять кадры. 

Кафедра медико�валеологи�
ческих дисциплин – это коллектив, 
который располагает большим опы�
том работы в таком особом для 
педагогического вуза направлении, 
как формирование у студентов основ 
медицинских знаний, воспитание 
медико�гигиенической культуры 
учащихся и формирование культуры 
здоровья. У истоков становления 
и развития кафедры находились 
такие её руководители, как М.И. Три�
шин, М.А. Сластихин, Н.П. Свинухов, 
П.И. Нечипоренко и другие широко 
известные и преданные делу специ�
алисты. 

В работе кафедры в течение 
многих лет на принципах совмеще�
ния со своей основной деятельнос�
тью принимали участие работники 
практического здравоохранения, 
сотрудники медицинских учрежде�
ний, научно�исследовательских 
институтов и высших учебных заве�
дений, некоторые из которых затем 
вошли в штат кафедры. Среди них 
нужно упомянуть доктора медицин�
ских наук, профессора Ю.Л. Варша�
мова, проработавшего на кафедре 
25 лет и руководившего ею в период с 
1991 по 1995 год.

Многие годы успешно работа�
ли на кафедре её заслуженные 
ветераны – доктор биологических 
наук, профессор О.П. Храброва; док�
тор медицинских наук, профессор 

Педагогические ÂÅÑÒÈ Принимаем новости по телефону 571 77 56

Ю.Л. Варшамов; кандидаты меди�
цинских наук, доценты Н.С. Ару�
тюнова, В.Л. Береснев, П.И. Его�
ров, С.И. Жолудев, В.В. Корхов,
В.Г.  Мосин, Ю.Ф. Никифоров,
М . Г .  П е л и с о в ,  Л . А .  П о п о в а , 
Н.П. Свинухов, А.А. Семёнов; стар�
шие преподаватели Л.К. Березов�
ская, Е. Д. Епишин, В.Л. Расновс�
кий, Ю.Ф. Сундуков, С.П. Шипулин, 
А.Н. Шипулин, Б.Н. Кудрявцев, 
Ф.С. Кудрявцев и другие. 

Среди преподавателей, в тече�
ние многих лет проработавших на  
кафедре по совместительству и 
активно себя проявивших в педагоги�
ческой, творческой, воспитательной, 
научной и учебно�методической 
деятельности, необходимо отметить 
доктора медицинских наук, профес�
сора Л.П. Хорошинину (профессора 
кафедры геронтологии и гериатрии 
СЗГМУ им. И.И. Мечникова); кан�
дидата медицинских наук Е.В. Стре�
лянную (заместителя заведующе�
го наркологическим отделением 
Городской клинической инфекци�
онной больницы им. С.П. Боткина) 
и кандидата педагогических наук 
Л.В. Винтухову (заместителя главно�
го врача по научно�методической 
работе Санкт�Петербургского город�
ского центра медицинской профилак�
тики). Наши бывшие сотрудницы не 
теряют связи с кафедрой – они 
всегда готовы оказать свою помощь 
и содействие.

Из тех, кто с нами в настоящее 
время: уже более 35 лет работает 
в должности лаборанта ветеран 
кафедры Е.Ю. Пазыркина. Более 
30 лет плодотворно трудится ве�
теран кафедры, награждённый в 

своё время почётным знаком «От�
личнику санитарной обороны» за 
образцовую подготовку санитарных 
дружин ЛГПИ им. А.И. Герцена, 
кандидат медицинских наук, доцент 
М.А. Морозов – автор целого ряда  
учебных пособий для студентов. 
Более 25 лет активно работает 
кандидат медицинских наук, доцент 
Ю.К. Бахтин, принимающий деятель�
ное участие в организации донорско�
го движения в университете и также 
выполняющий ответственные обя�
занности заместителя заведующего 
кафедрой по организации учебного 
процесса. 

Более 15 лет плодотворно рабо�
тает доктор медицинских наук, про�
фессор Л.П. Макарова, заведовав�
шая кафедрой в период 1995�2000 
годов, а затем временно исполняв�
шая обязанности заведующей ка�
федрой в 2008�2009 гг. Людмила 
Павловна постоянно выполняет 
большой объём учебной и научно�
методической работы на кафедре, 
на факультете и в университете. На 
протяжении многих лет она является 
членом ряда диссертационных сове�
тов университета и заместителем 
председателя Диссертационного 
совета на факультете безопасности 

жизнедеятельности. Профессор 
Л.П. Макарова в 2008�2009 годах 
принимала активное участие в раз�
работке и реализации Инновацион�
ной образовательной программы 
РГПУ им. А.И. Герцена. С 2010 года 
является научным руководителем 
программы подготовки магистров 
по курсу «Профилактика социальных 
отклонений (превентология)». 

Активно включились в учеб�
но�методическую работу новые 
сотрудники кафедры, которые 

вошли в её состав за последние 
пять�семь лет. Это профессор 
кафедры Н.Н. Плахов; доценты 
Л.П. Борисова, Л.И. Сыромятникова 
и М.С. Матусевич. Доктор медицин�
ских наук, профессор Л.Г. Буйнов, 
принятый по конкурсу на кафедру 
в 2008 году и возглавляющий её 
с 2009�го года, привлекает к ра�
боте новые, молодые и активные 
преподавательские и научно�иссле�
довательские кадры. Под его руко�
водством ведётся активная работа 
по подготовке учебных курсов по 
выбору студентов, разработке новых 
курсов и программ подготовки бака�
лавров и магистров педагогическо�
го образования, а также подготовке 
аспирантов естественнонаучного 
образования.

Вот уже более 15 лет в составе 
факультета безопасности жиз�
недеятельности кафедра прочно 
занимает принадлежащее ей место 
в технологической цепи подготовки 
высококвалифицированных, широ�
ко образованных педагогических 
кадров.

В год 215�летия Герценовского университета 

исполняется 15 лет факультету безопасности 

жизнедеятельности и 50 лет кафедре медико�

валеологических дисциплин.

Ю.К. БАХТИН,

кандидат медицинских наук, 

доцент
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Гордость факультета � Студенческий 

отряд обеспечения внутреннего поряд�

ка, который оказывает университету 

содействие в проведении мероприятий 

городского, российского и международ�

ного масштабов. В отряд входят лучшие 

студенты, которые ежегодно участву�

ют во множестве интересных событий. 

Встреча высоких гостей, посещающих 

Герценовский университет, также вклю�

чена в программу деятельности отряда

� Петр Владимирович, фа�

культету безопасности жизне�

деятельности – пятнадцать лет. 

Чего удалось достичь за эти 

годы?

�  Во�первых, за 15 лет факуль�
тету удалось реализовать програм�
мы многоуровневой подготовки – и 
не просто реализовать, а фактически 
создать с нуля. При этом разра�
ботано более пяти 
специализаций, ко�
торыми пользуются 
в образовательном 
сообществе, такие 
как «Информацион�
ная безопасность», 
«Экологическая бе�
зопасность и охрана 
труда», «Профилак�
тика социальных от�
клонений» и другие. 
Вторым важным 
достижением я бы 
назвал разработку 
и реализацию про�
филя подготовки 
«Безопасность жизнедеятельнос�
ти» в системе уровневого образо�
вания. Это было осуществлено в 
2004 году в рамках дополнения к 
действующим стандартам. В  насто�
ящее время полный цикл обучения 

прошли студенты бакалавриата, 
магистратуры. И третье, самое глав�
ное, состоит в том, что мы увидели 
реальные результаты деятель�
ности – за период существова�
ния факультета мы подготовили 
к а н д и д а т о в  н а у к ,  д о ц е н т о в , 
которые работают в качестве 
преподавателей. Таким образом, 
факультет безопасности жизнеде�

ятельности – это развивающаяся 
образовательная система, обеспе�
чивающая воспроизводство кадров. 
Данное обстоятельство позволяет 
говорить о перспективах развития 
факультета. 

� Насколько активно факуль�

тет развивает программы допол�

нительного образования?

� Да, наряду с основными об�
разовательными программами на 
факультете реализуются программы 
дополнительного образования, в час�
тности � программы по первичной 
профилактике наркозависимости, 
например, «Профилактика социаль�
ных отклонений (превентология)» 
на 72 и 110 часов. По этому на�
правлению мы являемся базовой 
образовательной площадкой Санкт�
Петербурга. Ежегодно реализуются 
четыре�пять программ по заказу 
Комитета по науке и высшей школе 
и Комитета по здравоохранению. 
В 2011 году было организова�
но четыре таких проекта. В этом, 
2012�м, уже три. 

� За последние годы Гер�

ценовский университет стал 

одним из лидеров по подготовке 

специалистов�магистрантов. 

Востребована ли магистратура 

факультета безопасности жизне�

деятельности?

� Наша магистратура, несом�
ненно, крайне востребована. В 
настоящий момент на факультете 
обучаются более пятидесяти магис�
трантов�очников и около тридцати 
заочников. То есть всего у нас около 
восьмидесяти магистрантов – и это 
весьма неплохой показатель. Вооб�
ще, на мой взгляд, за магистратурой 
и дополнительным образованием 
будущее. Рассматривается возмож�
ность открытия двух новых магистер�

ских программ – «Безопасность на 
дороге и транспорте» и «Безопас�
ность в городе�мегаполисе». Также 
мы планируем развивать программы 
дополнительного образования по 
направлению «Антитеррор». 

� Какие у факультета есть 

планы на будущее?

� На следующий год мы пла�
нируем оборудовать центр по 
безопасности жизнедеятельности.  
В  рамках  Программы стратегичес�
кого развития РГПУ им. А.И. Герцена 
на факультете открыт научно�об�
разовательный центр. Используя 
возможности этого центра, мы 
сможем побороться за гранты на 
исследования, направленные на 
формирование новой предметной 
области «Безопасность жизнеде�
ятельности человека в различных 
чрезвычайных ситуациях». Хочу 
отметить, что во всех наших начи�
наниях мы чувствуем поддержку 
ректората университета и лично 
ректора В.П. Соломина.

� И, последнее. Петр Вла�

димирович, каковы Ваши по�

желания факультету? Чем фа�

культет нас удивит в ближайшее 

время?

� Хочется, конечно, пожелать 
процветания, хороших студен�
тов. У нас открылся музей, и моя 
мечта – создать ассоциацию  вы�
пускников факультета безопасности 
жизнедеятельности. Я считаю, что 
через успешных выпускников мы 
бы могли выявить положительные 

стороны подготовки, создать инте�
ресные образовательные програм�
мы. Мы стремимся сотрудничать 
с различными общественными 
организациями и компаниями, 
чтобы увидеть, что действительно 
необходимо работодателям. В связи 
с этим хотелось бы создавать новые 
образовательные продукты. Если у 
нас получится альянс с факультетом 
технологии и предпринимательства, 
то мы бы могли открыть техническое 
направление подготовки – технос�
ферная безопасность. Пока это 
только проект. Посмотрим, что из 
него получится в будущем. 

Каковы итоги деятельности факультета фа�

культета безопасности жизнедеятельности за 

пятнадцать лет? Об этом мы беседуем с дека�

ном, доктором педагогических наук, профессо�

ром, Петром Владимировичем Станкевичем.

«ÌÛ ÂÈÄÈÌ ÐÅÇÓËÜÒÀÒÛ ÍÀØÅÉ ÐÀÁÎÒÛ»

На очередном заседании кафедры медико)валеологических дисциплин

Антон ДЕРКАЧ,

ведущий специалист по связям 

с общественностью редакции 

«ПВ»

Декан факультета безопасности жизнедеятельности 
П.В. Станкевич


